RED MUNDIAL DE ORGANISMOS ELECTORALES (GEO) MÉXICO, DISTRITO FEDERAL, 2003

PRESENTACIÓN

En el marco de la extensión y revaloración sin precedente de las instituciones, los valores y las prácticas democráticas que se han registrado a lo largo de las últimas dos décadas y de manera consecuente con los esfuerzos para garantizar elecciones libres, transparentes y confiables, se han ido configurando y formalizando asociaciones de organismos electorales en prácticamente todas las regiones del mundo, que tienen como propósito fundamental contribuir a la promoción de la democracia, especialmente a través de programas de vinculación, intercambio, cooperación y asistencia técnica.

Considerando que, más allá de las particularidades de cada región o país, los organismos, instituciones y autoridades encargadas o interesadas en el arraigo, preservación o fortalecimiento de los regímenes democráticos enfrentan desafíos comunes, así como el hecho de que tanto la organización como la administración de la justicia electoral se han convertido en materias de conocimiento y práctica especializada, resultó tan natural como afortunada la iniciativa de tres instituciones líderes en este campo a nivel mundial: la Organización de las Naciones Unidas (ONU), la Fundación Internacional para Sistemas Electorales (IFES) y el Instituto Internacional para la Democracia y la Asistencia Electoral (IDEA), de promover la celebración de una Conferencia Mundial de las asociaciones de organismos electorales regionales. Esta iniciativa fue respaldada con especial interés por Elecciones Canadá (EC), quien terminó convirtiéndose en el organismo anfitrión de esa primera Conferencia Mundial, celebrada en Ottawa en abril de 1999.

La Conferencia de Ottawa resultó muy fructífera: facilitó un primer encuentro y conocimiento mutuo entre las distintas asociaciones regionales, propició un primer intercambio sobre temas de interés común y permitió establecer las primeras bases para alentar un proceso de vinculación y cooperación. Pero además, abrió la puerta y generó las expectativas necesarias para darle continuidad a los esfuerzos y avances registrados.

No es pues fortuito que las mismas instituciones que concibieron y concretaron la idea de celebrar la Conferencia de Ottawa (ONU, IFES, IDEA y EC), no solo hayan visto con entusiasmo sino que hayan apoyado activamente la iniciativa de los organismos electorales federales de México, el Instituto Federal Electoral (IFE) y el Tribunal Federal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), por celebrar la segunda Conferencia Mundial que hoy tiene verificativo.

El propósito fundamental de esta Conferencia es ofrecer un foro para que los representantes de las asociaciones regionales puedan analizar y discutir los problemas globales y locales, tanto generales como particulares que enfrenta la democracia electoral en diferentes partes del mundo. Las tendencias hacia la globalización económica diversifican su campo de acción en el ámbito social y político; el tema electoral no es ajeno a este

fenómeno mundial, por lo que la Conferencia pretende ser una respuesta a la internacionalización de la política y la democracia electoral.

El formato y la agenda temática de la II Conferencia Mundial se definió a partir de un amplio proceso de consulta para identificar y seleccionar temas de interés común y busca cumplir tres propósitos fundamentales:

- Darle continuidad al proceso de acercamiento y vinculación entre las asociaciones regionales de organismos electorales y organismos e instituciones internacionales especializados o interesados en la promoción de la democracia y la asistencia técnica electoral.
- ➤ Intercambiar conocimientos, experiencias e impresiones sobre los dilemas y desafíos que le plantean a los organismos y autoridades electorales algunos de los problemas comunes de mayor relevancia y actualidad.
- ➤ Identificar áreas donde sea factible establecer o fortalecer mecanismos de cooperación e intercambio interinstitucional y, de ser posible, perfilar y examinar algunas iniciativas o propuestas concretas.

Con la celebración de esta Conferencia, las instituciones organizadoras no solo ratifican su compromiso por fortalecer la vinculación y la cooperación internacionales como medios idóneos para contribuir al arraigo y preservación de la cultura y las prácticas democráticas, sino que además pretenden hacer un aporte concreto en este sentido. Esperamos que todos los participantes compartan estos propósitos y les agradecemos muy cumplidamente su asistencia.